

# EL ADELANTADO DE SEGOVIA

Correspondencia: Apartado 11-Teléfono 25

Diario de la tarde fundado en 1901 por Rufino Cano de Rueda

Redacción y Administración: San Agustín, 7

Año XXXVIII.—Número 10.646

Segovia.—Sábado 19 de Marzo de 1938.—Segundo Año Triunfal

Precio del ejemplar 15 céntimos

## Mientras unas fuerzas actúan, otras descansan en el frente aragonés

### EL CONFLICTO POLACO-LITUANO

## La Unión Soviética y Polonia concentran tropas en la frontera

#### PARTE OFICIAL DE GUERRA

### Cuartel general del Generalísimo

Parte oficial de guerra correspondiente al día 18:  
En el frente de Aragón se ha llevado a cabo, hoy, un reconocimiento, habiéndose cogido un depósito de municiones con tres millones y medio de cartuchos de fusil.  
Sin más novedades dignas de mención.  
Salamanca, 18 de Marzo de 1938.—Segundo Año Triunfal.

### La gran riqueza del Bajo Aragón

La eficaz labor desmoralizadora realizada por los habitantes de la región

Frente de Aragón, 18.—Hemos recorrido gran parte de la zona reconquistada. El campo está en un estado lamentable de abandono. La vista se pierde en la riqueza agrícola que hemos arrebatado a los bolcheviques. Se impone un gran esfuerzo para poner nuevamente en producción esta formidable extensión de terreno.

—Poco se ha trabajado...—decimos a los labradores que, inmediatamente después de ser liberados, han comenzado sus tareas en el campo.

—¿Para qué queríamos trabajar si sabíamos que nuestro trabajo no nos reportaría ningún beneficio? Las fincas de los elementos derechistas fueron inmediatamente arrendadas. El trabajo agrícola se colectivizó y no se ofrecía estímulo de ninguna especie a los detentadores de la propiedad. Los jornales eran superiores aparentemente a los de antes, pero el papel moneda no tenía valor. Preferíamos relacionarnos con los agiotistas de Barcelona y Valencia, quienes ofrecían artículos diversos a cambio de productos agrícolas. El chateo de la zona llegó a conocimiento de las autoridades rojas. La colectivización era interesada porque llegaba el consejo comarcal, se hacía dueño de la cosecha y se retiraba algunas veces escoltado por fuertes patrullas armadas. Se entregaba, es cierto, un fajo de billetes que no tenían aceptación en parte alguna. Muchas veces nos quejamos, pero se nos decía invariablemente: "Tened paciencia, que después de la guerra todo se arreglará".

Carecíamos de lo más necesario e imprescindible—continúan diciendo—. Nos arrebatado todo! Hasta la cosecha de aceite. La experiencia hizo que llegáramos a esta convulsión: "Quien no trabaja no come". Por eso dejamos todo abandonado. Varias veces se quiso obligarnos a poner en producción las fincas, pero siempre encontramos pretexto para dejar incumplidas las órdenes. Pronto nos dimos cuenta de que esta actitud resultaba eficaz y que contribuíamos a aumentar la desmoralización en la zona. Si la dominación roja continuara unos meses, habrían tenido que desmilitarizar varias quintas para realizar las faenas agrícolas.

Más sorprendente que todo esto es que, apenas han quedado protegidos por nuestras tropas, los habitantes de la comarca han empezado a sacar al campo su ganado, que antes no se veía por parte alguna. Con los depósitos de municiones y material de guerra se cuentan también cuantiosas reservas de aceite que los rojos no pudieron llevarse. No se pueden precisar los millones de litros cogidos en los depósitos diseminados por los extensos olivares.

Se comprende bien, a la vista de esta formidable riqueza olivarera, agrícola y ganadera, el efecto producido en Barcelona por la pérdida del Bajo Aragón. El terreno es oro.

\*\*\*

Algunas fuerzas continúan avanzando para asegurar más sus posiciones. Otras Divisiones descansan o realizan labor de afianzamiento. El enemigo realiza algo con su artillería y lleva a cabo trabajos de fortificación. ¿Para qué? ¿De qué le sirve este agotamiento físico?

### Invadirá Polonia el territorio lituano si no obtiene satisfacción rápida?

Movimiento de tropas en la frontera ruso-polaca. Neutralidad de Italia

Varsovia, 18.—La nota del Gobierno polaco al de Kovno contiene, según se afirma, energías reivindicaciones que tendrán que ser satisfechas inmediatamente si se quiere evitar la adopción de medidas más violentas. La Agencia Havas dice que si dentro del plazo señalado por el Gobierno de Polonia no se da a éste plena satisfacción, sus tropas penetrarán en dirección a Kovno, capital de Lituania, a ochenta kilómetros de la frontera. Se duda de que el Ejército lituano opusiera tenaz resistencia a las Divisiones polacas si éstas determinasen entrar en Lituania. Desde luego se cree que el Gobierno de Varsovia no aceptará modificaciones de ultimátum. Si se pretendiese esto último por el Gobierno de Lituania considerárase el Gobierno de Polonia en plena libertad de acción para actuar por sus propios medios el problema.

#### EL GOBIERNO DE KOVNO

Kovno, 18.—Poco después de recibirse el ultimátum del Gobierno de Polonia, se reunió el Gobierno lituano. El ministro del Exterior ha ordenado que el texto de aquel documento sea puesto en conocimiento de los representantes diplomáticos del extranjero en Kovno.

\*\*\*

Kovno, 18.—Esta noche el Gobierno lituano ha hecho público un comunicado en el que dice que el ultimátum no precisa reivindicaciones, por lo que resulta difícil una respuesta concreta. Añade que la calma más completa reina en el territorio de la República.

#### NEUTRALIDAD ITALIANA

Roma, 18.—En los medios políticos se declara que el Gobierno fascista permanecerá neutral ante el conflicto polaco-lituano, y se manifiesta el deseo de llegar rápidamente a una solución pacífica del mismo.

#### MOVIMIENTO DE TROPAS RUSO-POLACAS

Kovno, 18.—Se informa que un gran movimiento de tropas rusas ha sido observado en las cercanías de la frontera de la Unión Soviética con Polonia. Como consecuencia de ello, otros fuertes contingentes del Ejército polaco han sido colocados a lo largo de la frontera con Rusia, en previsión de cualquier tentativa de los soviets.

#### LA SITUACION EN LA ZONA ROJA

### Un telegrama de Prieto al periódico inglés "Daily Telegraph"

### El general Varela recibirá nuevamente la adhesión y el cariño del pueblo segoviano

Llega a nuestra ciudad para inaugurar las obras de la Colonia de su nombre

#### SALUDO AL GENERAL

Después de una ausencia, imputada por las circunstancias de la guerra, el bilareado general Varela, hijo adoptivo de Segovia y su provincia, llega hoy a nuestra ciudad. El cariño entrañable y la gratitud fervorosa de los segovianos acompañarán siempre al heroico general cualquiera que sea el lugar en que se encuentre. No descubrimos nada nuevo al afirmar que en el homenaje que nuestra provincia rindió a tan ilustre militar, no hubo nada de protocolo. Fué algo espontáneo y entusiasta—como son siempre los grandes sentimientos—aquella jornada inolvidable, en la que Segovia, tan celosa de sus tradiciones, se rindió con todo fervor ante aquél que había sabido defenderla. Desde entonces el general Varela está íntimamente ligado a la vida y al corazón de nuestra provincia. Y para siempre. Que Segovia sabe perfectamente que la gratitud es una de las virtudes que más ennoblece el pasar de los pueblos por el camino de la Historia y el pasar de los hombres por los senderos de la vida.

Por eso no es de extrañar que nuestra ciudad se haya vestido hoy de fiesta para recibir a su hijo adoptivo. Banderas nacionales y de Falange Española Tradicionalista, son en los balcones de Segovia como un grito de júbilo ante la llegada del general Varela. Y esta tarde el ilustre militar habrá de recibir una vez más, extensos de fervor y alegría, los testimonios más amplios de nuestro entusiasmo y adhesión.

El general Varela llega hoy a Segovia en una embajada de paz. Esta es, en definitiva, la característica triunfal de la Santa Cruzada. Mientras se gana la guerra reconquistando tierras españolas, se van levantando los pilares inmovibles de un glorioso futuro de paz. Este paralelismo, asombro del mundo, es también hoy la característica que tiene la visita del general Varela. Mientras ganaba combates y salvaba a Segovia, estaba pensando en los huérfanos, en las viudas, en los imposibilitados... e ideó, con generoso espíritu,



esta gran Colonia, que habrá de aliviar en los venturosos días de paz—ya tan próxima—el dolor y la amargura de estos mártires de España.

A eso viene hoy a Segovia el general Varela. La bendición de la primera piedra de esta Colonia, que por imperativo del pueblo, que así la ha bautizado, ha de llevar su nombre, adquiere con su asistencia un fuerte relieve de jornada victoriosa y estrachará más, si esto es ya posible, los lazos que le unen con el fervor y el alma de Segovia. El general Varela viene a Segovia a ser el símbolo vivo de esa hermandad cristiana que ha de caracterizar, con líneas bien seguras, el mañana triunfante de nuestra Patria inmortal.

EL ADELANTADO, a tono, como siempre, con los sentimientos de la ciudad, saluda al heroico general Varela con sus palabras más fervorosas de adhesión y de cariño.

### Los actos que se celebrarán mañana con motivo de la bendición de la primera piedra de la Colonia Varela

El señor gobernador civil hizo esta mañana a nuestro compañero las siguientes manifestaciones:

Ayer se reunió el Patronato de la Colonia Varela para ultimar el programa de los actos que han de celebrarse con motivo de la bendición y colocación de la primera piedra de la Colonia Varela, acto con el que iniciarán las obras de las veinte primeras casas que a este fin habrán de construirse.

Esta tarde, como es sabido, llegará a Segovia el bilareado general, hijo adoptivo de la ciudad y la provincia, con objeto de asistir a los solemnes actos de mañana.

A las seis de la tarde de hoy se celebrará una recepción popular en el Ayuntamiento. En este lugar saludarán al general Varela las autoridades

y pueblo de Segovia. Mientras tanto, dará un concierto en la plaza Mayor la banda de música de la Milicia Nacional.

Después el general Varela y las autoridades acudirán a la Santa Iglesia Catedral para asistir a la salva que, como todos los sábados, se cantará en honor de la Patrona de Segovia y su tierra.

Seguramente que el vecindario, que ya se ha apresurado a adornar sus balcones con colgaduras, rendirá durante estos actos al ilustre visitante sus testimonios de respeto y admiración.

#### Los actos de mañana

A las once de la mañana el general Varela y las autoridades asistirán, en

Quiere hacer responsables a Francia e Inglaterra de la caída del bolchevismo. El Gobierno rojo «seguirá luchando hasta la victoria» (!)

Barcelona, 18.—Hoy, al final de una nueva reunión del Gobierno rojo, ha sido facilitado un comunicado, en el que se dice:

«El Gobierno ha continuado estudiando la situación interior y exterior y ha tratado de las medidas políticas y militares que deben ser adoptadas.

Todos los ministros expresaron la voluntad de seguir luchando hasta la victoria, seguros también del apoyo español.»

#### UN MANIFIESTO DE LOS «REPUBLICANOS»

París, 18.—«Le Matin» informa que en Barcelona los representantes de los partidos republicanos, entre ellos la Federación de izquierdas catalanas, Izquierda y Unión Republicana, han celebrado una reunión con exclusión de socialistas y comunistas, en la que han acordado publicar un manifiesto dirigido al país. Sin duda—comenta el periódico—se trata de una maniobra para tratar de conquistarse la simpatía de las democracias.

#### TAMBIEN SE REUNE EL CONSEJO DE LA GENERALIDAD

Barcelona, 18.—El Consejo de la Generalidad se ha reunido bajo la presidencia de Companys. Sobre los acuerdos tomados no se ha facilitado referencia. Desde luego, el nerviosismo es enorme, presintiendo un rápido colapso ante las profundas divergencias entre los partidos y los sindicatos.

#### LAS SINDICALES SE MANIFIESTAN ANTE EL PALACIO DE PEDRALBES

París, 18.—Una manifestación de obreros se estacionó ante el palacio de Pedralbes durante la reunión celebrada por el Gobierno rojo. Una comisión de aquéllos, integrada por La Pasionaria, Vidarte y otros, pasó a entrevistarse con Negrín.

La Pasionaria dijo después que la visita tuvo por objeto exponer al Gobierno los puntos de vista de las organizaciones sindicales.

No asistieron a la manifestación representantes republicanos.

#### UNA TONTERIA DE PRIETO

Berlín, 18.—Prieto acaba de pedir nuevos auxilios internacionales.

En telegrama dirigido al periódico laborista «Daily Telegraph», dice que Francia e Inglaterra asumen la responsabilidad ante la Historia si se derrumba completamente el poder de los bolcheviques en España.

general Varela. Amenizará el acto la banda de música de la Academia de Artillería.

Con esto se dará por terminada la ceremonia oficial. Después el general recorrerá las parcelas donde ha de situarse la Colonia y le será explicado por los señores arquitectos provincial y municipal el plano de la misma.

A estos actos quedan invitados, ante la imposibilidad de hacerlo particularmente, todas las autoridades y el pueblo de Segovia.

Por la tarde, el general Varela presidirá una sesión extraordinaria del Patronato de la Colonia.

Tal es el programa de los actos aprobados por dicho Patronato en la reunión de ayer. De la simple enumeración de los mismos puede deducirse la solemnidad que han de tener, no sólo porque así se inauguran unas obras de tan alto relieve espiritual y patriótico, sino porque ellos han de dar lugar a que los segovianos demuestran al general Varela el entusiasmo que despierta siempre su presencia en nuestra ciudad.

# Londres y Washington rechazan la propuesta de Litvinov

Por considerarla un desafío a Alemania, Italia y el Japón. Francia parecía dispuesta a aceptarla. En París gana ambiente la idea de formar un Gobierno nacional con arreglo al supuesto propósito del Presidente de la República



M. Lebrun, a quien se atribuye el propósito de usar de sus facultades presidenciales para constituir un Gobierno nacional que salve a Francia

París, 18.—En los medios políticos está siendo muy comentado el supuesto propósito del presidente Lebrun de constituir un Gobierno nacional del que, según se dice, sería vicepresidente León Blum, con el fin de evitar la oposición de los socialistas.

Desde luego, el Gabinete le presidiría Daladier o, en su defecto, Herriot. Existen más probabilidades de que le presida el primero, por contar M. Daladier con muchas simpatías en el Ejército.

«Le Figaro» publica una entrevista celebrada con M. Flandin, en la que éste ha explicado por qué no dió su asentimiento al plan de Blum relativo a la formación de un Gobierno nacional.

Refiriéndose M. Flandin a la política exterior, dijo que es de todo punto necesario llegar a una reconciliación de los países totalitarios con los democráticos. Lo contrario representaría una amenaza de guerra que hay que evitar a toda costa.

Como la política de León Blum es contraria a la que Flandin preconiza, decidió no formar parte del Gobierno que aquél intentaba constituir.

Después de estas declaraciones se considera imposible marxistas de crear dificultades al Gobierno de Chamberlain y llegar a la formación de un Gobierno de unión nacional berlin resultarán estériles.

## GANA AMBIENTE LA IDEA DE UN GOBIERNO NACIONAL

París, 18.—Se afirma en los medios políticos que el actual Gobierno no es de transición, sino provisional. Cada vez es mayor el ambiente favorable a la formación de un Gobierno nacional que levante a Francia de la postración moral y material en que ha caído.

## RUMORES DE CRISIS EN LONDRES, DESMENTIDOS

Londres, 18.—Los rumores que vienen circulando acerca de una posible crisis del Gobierno de la Gran Bretaña, son desmentidos.

«Evening Standard» dice que las pretensiones de los



Litvinov, lugarteniente del brutal Stalin, que acaba de proponer una Conferencia de países pacifistas, que precisamente había de conducir a la guerra

## FRACASA LA MANIOBRA DE LITVINOV

París, 18.—La torpe maniobra del comisario de Asuntos Exteriores de la Unión Soviética, Litvinov, puede considerarse fracasada.

Los Gobiernos de Londres y de Washington han rechazado terminantemente la invitación que les ha sido formulada para participar en una Conferencia de países pacifistas, con exclusión del triángulo Roma-Berlín-Tokio.

Parece que el Gobierno francés estaba dispuesto a aceptar la invitación.

En los medios políticos ingleses y norteamericanos se considera la iniciativa soviética como un desafío a Italia, Alemania y Japón.

## DESPUES DE LA CONQUISTA DE CASPE

# Treinta aviones rojos rehusan el combate con nueve nacionales

Y éstos cooperan felizmente a la labor de la Artillería y de la Infantería. Las tropas descansan

Frente de Aragón, 18 (noche).—Hoy ha habido poca guerra.

Cuando llegamos a Caspe esta mañana, bajo un sol magnífico, las fuerzas descansan al pie de los olivares que en gran cantidad existen en la comarca.

Junto a la población, un automóvil rodeado requetés. El vehículo lleva en sitio bien visible una indicación: «El Ayuntamiento de Tolosa».

Preguntamos a unos muchachos que pertenecen a la brigada de Navarra, en su mayoría tolosanos, y nos dicen que el coche les ha traído correspondencia y obsequios de sus familiares.

Las extremas vanguardias, formadas por el Tercio, Regulares y Falanges de Castilla, empujan al enemigo. Cuando entramos en la población observamos que algunas baterías ligeras coadyuvan a la labor de la infantería.

Más de 3.000 personas de Caspe estaban refugiadas en los montes, huyendo del vandalismo rojo, y ahora regresan en caravanas de vehículos o a pie. El alcalde, don Emilio Tapia, que ha vuelto a posesionarse del cargo, nos recibe en el despacho del Ayuntamiento. Este está sucio y saqueado. Nos habla el señor Tapia con elogio de la labor de las centurias de trabajo de Falange de Zaragoza, que están cooperando activamente en la labor de limpieza de la ciudad. Los depósitos han sido reparados y ahora se emprende la tarea de poner en condiciones las cañerías para que el sistema circulatorio funcione con eficacia.

También dispondrá Caspe de alumbrado público en breve. Esta ciudad disponía del fluido suministrado por tres compañías, pero dos de ellas están emplazadas en territorio rojo. La tercera, en nuestra zona, va a ser sometida a una producción intensiva para que pueda facilitar a la pobla-

ción fluido y energía en la cantidad necesaria.

Entre ayer y hoy han sido enterrados casi todos los muertos que dejó el enemigo. En nuestro caminar por la carretera, sólo hemos visto a los lados de ésta seis cadáveres.

Visitamos en Caspe las redacciones de los diarios rojos. Se editaban aquí nada menos que cuatro y algunas revistas. Uno «El Combatiente», del Comisariado general comunista; otro, «Nuevo Aragón», de las organizaciones de Concordia del Frente Popular; el tercero, «Frente Rojo», del partido comunista, y el último, «La Vanguardia», anarcosindicalista.

Un dato interesante que revela la ascendencia de los rojos en la comarca de Valderrobes, es que el número de afiliados a las organizaciones rojas no pasaba del ocho por ciento de la población. Esto hemos podido comprobarlo por las listas de militantes que hemos cogido al enemigo.

Seguimos desde la plaza por una escalinata que conduce al grupo escolar que los bolcheviques convirtieron en hospital. Desde las ventanas de este edificio se domina una gran extensión de terreno. Junto al edificio discurre el río Guadalupe.

No se asome a las ventanas que si lo advierte el enemigo comenzará a tirar—me dice un sanitario.

El espectáculo es demasiado atrayente. Se domina desde aquí el escenario de la guerra. El valle del Ebro se prolonga en dirección a Cataluña. A unos seis kilómetros de distancia, ese valle se estrecha y parece quedar cerrado por una cordillera rocosa. Sobre tales crestas se levantan columnas de humo negro, tantas como detonaciones producen las baterías nacionales emplazadas en determinadas zonas avanzadas de la ciudad. Hasta un centenar de disparos contamos en la preparación artillera. Luego aparecen nueve aviones nacionales, y cuan-

do llegan a la altura de Caspe, por las crestas, aparece sobre una treintena de aviones enemigos que se disponen a castigar nuestras avanzadas. La escuadrilla nacional que había iniciado la cadena, abandona esta formación y se prepara para entablar combate con el enemigo. Presentimos, con zozobra, la necesidad de la lucha. ¡Son tan débiles las fuerzas! Pero nuestros planes no se arredran. Cuando pareciera el combate aéreo iba a iniciarse, aviones rojos, de un modo inesperado, describen un amplio círculo alejando. ¡Treinta aviones rehuyen el encuentro con nueve!

La aviación nacional, desistiendo de la persecución, vuelve a realizar su cometido sobre las posiciones rojas. Cumplida tal misión, se retira su base.

Son las cuatro y media de la tarde. Vuelve a oírse el estampido de nuestros cañones. Esta vez las nubes de humo no se levantan de las crestas de antes, sino detrás de éstas. Es la Infantería ha tomado aquellos cachos y sobre ellos ondea ya la bandera de España.

Cae la tarde. Hay que regresar a la población. Volvemos a encontrar grupos de la brigada navarra, comen un rancho caliente.

—¿No hay novedad?

—Ninguna.

—Estamos encantados de haber venido.

—Que continúe la suerte.

Y un mocetón de Tolosa pone un comentario:

—Si esto es guerra...

## FRENTE Y HOSPITAL

F. E. T. y de las J. O. N. S.

La S. A. Klein ha tenido la generosidad de enviar un donativo de mil pesetas a esta Delegación provincial de Asistencia a Frentes y Hospitales, creación del Caudillo, Generalísimo Franco, Jefe nacional de la Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.

Esta Delegación, en nombre propio y en el de los heroicos combatientes que saben luchar y morir por España, agradeciendo cuantas acciones se les prodigan, se compromete a manifestar su reconocimiento a señores Klein, así como a cuantas personas aportan su ayuda a la social y patriótica Frentes y Hospitales, para que pueda cumplir la misión espiritual y material a ella confiada.

La delegada provincial

## Felicitación al Gobierno por el Fuero del Trabajo

Burgos.—En el ministerio del Interior se ha recibido de Plasencia siguiente telegrama:

«El Sindicato de Oficios varios C. E. S. O. felicita al Gobierno por el triunfo de la justicia social que supone el Fuero del Trabajo. Dios guíe dele mucho años para que sacien el hambre y sed de justicia tantos años escarnecida por los indignos patriotas. Arriba España. Viva Franco».

DECLARADO FIESTA NACIONAL EL 18 DE JULIO, INICIACIÓN DEL GLORIOSO ALZAMIENTO, SERA CONSIDERADO ADELANTE COMO FIESTA DE «EXALTACION DEL TRABAJO»

†

TERCER ANIVERSARIO

Rogad a Dios en caridad por el alma de

LA SEÑORA

**Doña Manuela Desá González de López**

Que falleció en Segovia el día 21 de Marzo de 1935

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad

D. E. P.

Las misas que se digan en dicho día 21, en la iglesia de San Miguel de esta ciudad, a las nueve, nueve y media y diez; la que se celebre a las once, en la Santa Iglesia Catedral y altar de Nuestra Señora de la Fuente, y el culto al Santísimo Sacramento de seis a siete de la tarde, del día 23, en la iglesia del Corpus, serán aplicados en sufragio por el eterno descanso del alma de dicha señora.

Su esposo don Andrés López y sus hijos don Manuel y doña Asunción López Desá.

Agradecerán a sus amistades y personas piadosas la asistencia a alguno de dichos actos, por lo que les quedarán muy agradecidos.

Varios Sres. Prelados tienen concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

# El Führer explica en el Reichstag las causas de la incorporación de Austria a Alemania

Quería para su país una suerte mejor que la de España. Dice que sus decisiones están respaldadas por setenta y cinco millones de alemanes. Las fronteras con Italia son intangibles y su amistad inseparable

Berlín, 18.—Toda la población ha escuchado el discurso que esta noche pronunció el Führer en el Reichstag. Las calles, desde la Cancillería hasta la Opera Krol, estaban engalanadas.

Minutos antes de las veinte horas Adolfo Hitler salió de su residencia oficial, siendo aclamado por la multitud durante su paso por las calles.

A las veinte horas exactamente entró el Führer en la sala, en la que fué recibido con aplausos y vítores. Estaban presentes todos los diputados y el Cuerpo diplomático. En los bancos del Gobierno, Seyss Inquart y algunos ministros del último Gabinete federal austriaco y el ex embajador de aquel país.

Abre la sesión Goering y dice que ésta de hoy va a ser una de las sesiones más memorables de la Historia del Reich. Saluda a Seyss Inquart y a los representantes austriacos y resalta la significación de su presencia. Después, Goering cede la palabra a Hitler.

## Discurso del Canciller

El Führer explicó las causas de la incorporación de Austria a Alemania, ya conocidas por la Prensa mundial, exponiendo que no podía consentir que su país se bañara en sangre; quería para él—añadió—una suerte mejor que la de España. Dedicó salvarle a todo trance y en tres días pudo conseguir recobrar para Alemania la tierra austriaca que se echó en nuestros brazos llena de abo-

rozo, que coronó a nuestros soldados con flores y vítores. ¡Me siento feliz, camaradas, de ser un ejecutor en la Historia!

Schuschnigg no creyó que Alemania llegara a tomar tal decisión, porque no entendía que nosotros tuviéramos el propósito inmediato de salvar algunos millares de personas antes que verlas envueltas en una hoguera como la que nos muestran otros países. Tengo exacto conocimiento de la responsabilidad y digo que mis decisiones están respaldadas por setenta y cinco millones de alemanes que sólo esperan una palabra mía.

Es trágico que esta acción nuestra no quiera ser comprendida por las democracias, porque esto da idea de su porvenir y sus aspiraciones.

Dedicó el Führer palabras de elogio para Polonia, Hungría y Yugoslavia, que apoyaron inmediatamente la decisión del Reich y recuerda particularmente a Italia, a la que Alemania está obligada. Todas las fronteras—dice—serán respetadas, pero las de Italia serán para nosotros intangibles. Luego expresa su gratitud al hombre de Estado que es Mussolini, y dice: Si el acercamiento ha sido hasta ahora ideal, hoy se plasmó en realidades. El eje Roma-Berlín ha hecho por la paz el mayor de los servicios. Nadie crea que esta es una frase hueca. Sale de lo más profundo de mi corazón.

La amistad que nos une ya es inseparable y yo no podré olvidar jamás este acto del pueblo italiano y

detrás de mí está toda la nación alemana.

Alemania sólo quiere la paz y no persigue proyectos guerreros; pero el mundo debe comprender que, por decoro, no podía permitir la destrucción de un país hermano y fronterizo.

Camaradas: No creo que en estas horas históricas pueda nada tacharnos de haber cometido un acto reprochable. Pero para que lo sepa el mundo, el próximo 10 de Abril se presentarán ante la Historia setenta millones de alemanes a votar dentro de sus propias fronteras y ante las urnas electorales harán una declaración de fe. No serán seis millones y medio los que votarán, sino setenta y cinco y en este momento disuelvo este Reich para convocar nuevas elecciones.

Antes de terminar, como en 1933, pido a Alemania que me dé tiempo para resolver los problemas interiores porque los exteriores los tenemos resueltos. Pido cuatro años. Dentro de ese plazo hemos de ver un pueblo feliz protegido por un Ejército joven y fuerte y en pleno desarrollo económico.

El Führer terminó diciendo: Un solo pueblo, un solo Reich, una sola fe.

## La situación de Miklas y Schuschnigg

Berlín, 18.—Contrariamente a los rumores que corren en el extranjero acerca del estado de salud del ex Canciller Schuschnigg, se declara por parte alemana que aquél se encuentra ahora en su domicilio de Viena, donde se mueve libremente, incluso por el parque de la residencia. Ha sido necesario limitar su libertad porque no fué posible garantizar su seguridad a causa del estado de ánimo de la población contra los antiguos gobernantes.

Como se dice antes, el estado de salud de Schuschnigg es satisfactorio, y se le permite recibir visitas.

Otro tanto podemos decir en lo que al ex Presidente federal Miklas se refiere, respecto del cual han sido tomadas las necesarias precauciones para que no sea molestado.

La tranquilidad y el orden son aseguradas por las formaciones del partido, fuerzas de seguridad, Policía secreta y de uniforme.

Se hace constar que en los primeros días que siguieron a la anexión de Austria, algunos elementos quisieron aprovechar la situación para apoderarse de algunas personalidades, para lo cual aquéllos se presentaron en diversos domicilios vistiendo uniforme del partido nacionalsocialista. En to-

# El ministro del Exterior francés previó el envío de tres Divisiones a Cataluña

Se fraguó el intento por el embajador ruso en Francia, de acuerdo con Ossorio y Gallardo y Paul Boncour, presionado por los comunistas

Jacques Doriot descubre en «La Liberté» de ayer, viernes, un nuevo aspecto de la criminal maniobra que, bajo los auspicios de Rusia, tratan de desplegar mancomunadamente los Frentes Populares de Francia y España para ver de apuntalar el agrietado edificio de la España roja, que por momentos se derrumba.

Se trata—el hecho no tiene nada de original, porque hace tiempo que todos los intentos van a lo mismo—de provocar un conflicto cuyas derivaciones pueden ser previstas de antemano.

Con palabras tajantes Jacques Doriot nos lo dice: «Paul Boncour ha previsto el envío de tres divisiones francesas a Cataluña».

El intento fué fraguado por el embajador ruso en París, por el de España bolchevique Ossorio y Gallardo y por el propio ministro francés de Negocios Extranjeros, presionados por los comunistas franceses que, como todos los comunistas del mundo, nunca actúan por cuenta propia. «Para salvar a los republicanos españoles derrotados—son las palabras de este buen francés, al que por serlo, rendimos el tributo de justicia de no confundirlo con los sin Patria del Frente Popular—estos señores habían tratado de hacer penetrar divisiones francesas en el territorio de Cataluña. El propio Negrín propuso hacer un llamamiento a la ayuda francesa. Nuestro ministro de opereta—se refiere a Paul Boncour—no había encontrado nada mejor que acceder a estas proposiciones».

dos casos los falsos nazis fueron detenidos. Se trata exclusivamente de individuos de filiación comunista contra los cuales se actúa con las medidas más severas.

## Goebels dirige la campaña del plebiscito

Berlín, 18.—La campaña de propaganda en favor del plebiscito que se celebrará en Austria el día 10, se encuentra bajo la dirección del ministro de Propaganda, doctor Goebels.

EL ESTADO SE COMPROMETE A EJERCER UNA ACCION CONSTANTE Y EFICAZ EN DEFENSA DEL TRABAJADOR, SU VIDA Y SU TRABAJO.

†

SEXTO ANIVERSARIO

LA SEÑORITA

**PETRA RUIZ DE LA TORRE**

Que falleció en Madrid el día 20 de Marzo de 1932

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad

R. I. P.

Las misas que se celebren el domingo, día 20, a las diez y once, en la iglesia de San Martín, y el lunes, 21, de nueve a once, en la misma iglesia, así como el culto al Santísimo el día 20, en la iglesia de Corpus Cristi, serán aplicados por el eterno descanso de su alma.

Su hermana doña María de la Paz Ruiz, viuda de G. Pola; sobrinos, primos y demás parientes,

Suplican a sus amistades y personas piadosas la encomienden a Dios en sus oraciones.

# El Caudillo hace nuevas declaraciones en torno a la guerra española

HACIA EL GOBIERNO NACIONAL EN FRANCIA

## Lo primero, dice "Le Matin", es la no intervención en España

LAS RELACIONES ANGLO-INGLESAS

### Se ha llegado a un acuerdo sobre la cuestión del Mediterráneo

Y que sea total, lo mismo para hombres que para cañones

La idea de un Gobierno nacional se agranda

De la no intervención depende la paz

Para evitar la guerra es primordial no provocarla

Paris, 19.—«Le Matin» publica en su número de hoy el siguiente editorial:

Parece fuera de duda que la idea de la Unión Nacional se agranda y acabará por vencer todas las resistencias. Ni la mediocridad de los unos, ni la ambición de los otros, podrá detener su marcha.

¿Es necesario, para formar ese Gobierno conocer las normas a que haya de ajustarse? Esto no es necesario, pero sí que es indispensable que los hombres que lo integren se hallen conformes con dos o tres puntos esenciales.

Lo primero de todo en la hora actual, es la no intervención en la tragedia de España. No intervención TOTAL. Que lo mismo sea para los cañones que para los hombres, porque entre otras razones, no tenemos demasiados ni de los unos ni de los otros si nos hicieran falta.

No intervención sería, formal, porque de ello depende la paz de Europa y la colaboración franco-británica.

Si como han dicho los oradores en la Cámara, es preciso evitar la guerra, la condición primordial es no provocarla.

Después, en este Gobierno nacional, que nadie se preocupe de las personas que le integran y si un poco más de las fuerzas que se reúnen. Pero deben ser fuerzas jóvenes. Banderas y no trapos. Hombres a los que el país tenga en cuenta y no los que el país ha dejado en su cuenta.

HOY EN SALAMANCA

### Juran la bandera los caballeros alféreces de Infantería

Salamanca, 19.—La jura de la bandera por los caballeros alféreces de Infantería ha tenido lugar esta mañana en la plaza Mayor (Plaza Imperial).

En la calzada y jardines de la plaza habían formado centurias de la milicia nacional y fuerzas del Ejército.

Comenzó el acto con una misa de campaña. El general Orgaz, después del santo sacrificio, revistó las tropas y los nuevos alféreces prestaron juramento.

El concejal y decano de la Facultad de Derecho, señor Torres López, en nombre del Ayuntamiento, dió la bienvenida a los nuevos oficiales.

A continuación pronunció un breve discurso de tonos patrióticos el señor Yanguas Messía, y seguidamente el general Orgaz una arenga vehemente.

Cerraron el acto vótores a España y a Franco que fueron fervorosamente contestados por el numeroso público que presenció la ceremonia.

Por último se verificó el desfile de los alféreces, fuerzas del Ejército y Milicias, que fué presenciado por las autoridades militares, civiles y eclesiásticas y por el Cuerpo diplomático que ocupaba los balcones de las Casas Consistoriales.

tablecen un paralelo entre la situación actual y los episodios de la revolución francesa.

La mayoría de la población civil no participa en tales demostraciones porque tampoco está conforme con los elementos extremistas, y en su mayoría es fervientemente partidaria de la rendición.

La misma confusión reina en los pueblos de la provincia, donde el retorno de los anarcosindicalistas es motivo de alarma.

Para impedir las deserciones, las autoridades rojas de la frontera han señalado una zona de cuarenta kilómetros por la que no se puede transitar bajo pena de muerte, ni aun siendo súbditos extranjeros, ni siquiera con el pretexto de visitar los pueblos que radican en la zona señalada.

La vigilancia de la frontera está asegurada por carabineros rojos asturianos que participaron en los ataques a Oviedo, los cuales han sido repatriados de Francia vía Burdeos, Perpignan y La Rochelle.

### Lea V. los anuncios breves

Francisco optimismo en torno a las negociaciones

firma de un Tratado comercial



Lord Perth, embajador inglés en Roma

Londres, 19.—Ayer, en el Foreign Office, ha sido firmado un Tratado de Comercio entre Italia e Inglaterra. La firma de este Tratado, aunque meramente comercial, supone el reconocimiento del Imperio italiano en Etiopía y confirma las buenas impresiones que hay acerca de las conversaciones que se llevan a efecto en Roma entre los delegados británicos e italia-

Este Tratado sustituye al del 6 de Noviembre de 1936. Entrará en vigor el día 28 y caducará el 31 de Noviembre.

Antes de ser denunciado antes del 30 de Noviembre, se considerará renovado hasta el 31 de Mayo de 1939.

### CORRIENTE DE OPTIMISMO

Roma, 19.—Una gran corriente de optimismo acompaña los progresos de las conversaciones oficiales que se celebran entre el embajador británico, lord Perth, y el ministro italiano de Relaciones Exteriores, conde Ciano.

Los dos citados diplomáticos han llegado a un acuerdo, en principio, sobre la cuestión del Mediterráneo, y finalmente las negociaciones se centran en conciliar los intereses de los dos países en el Mar Rojo.

### COSAS DE YANQUILANDIA

Un sacerdote ciego le sustituyen los ojos por los de otra persona que acababa de fallecer

El buen clérigo ha recobrado la vista!

Nueva York, 19.—Un cirujano de la ciudad acaba de realizar una operación que está siendo muy elogiada en la Prensa. Ante él se había presentado un sacerdote que acaba de perder la vista, el cirujano le sustituyó los ojos por los de otro hombre que acaba de fallecer.

La operación se ha realizado felizmente, y el sacerdote, apellidado San Andrés, ha recobrado la vista.

\*\*\*

LA NOTICIA ESTÁ CURSADA POR LA AGENCIA SERIA.

### LA NIÑA

El niño del cielo el día 17 de Marzo de 1938 a los cuatro años de edad

Sus desconsolados padres don Jesús María Aurora; hermana Bertita; y los tíos don Tirso y doña Aurea, Participan a sus conocidos tan sensible pérdida y les ruegan la asistencia a la misa de ánimas que, se celebrará en la iglesia de San Martín, el día 21, a las nueve de la mañana, por lo que recibirán especial favor.

INFORMACIONES DIVERSAS DEL EXTRANJERO

## EL CONFLICTO POLACO-LITUANO CONTINUA EN PIE

Zarpan algunos barcos polacos para las costas lituanas y se dice que el Gobierno lituano ha dado orden de movilizar

### AUSTRIA

Detención de dos príncipes

Viena, 19.—El hijo mayor del archiduque Francisco Fernando, asesinado en Sarajevo en 1914 y actual representante en Austria de la dinastía de los Habsburgo, ha sido detenido esta mañana en unión de su hermano el príncipe Ernesto.

### EL CONFLICTO POLACO-LITUANO

El delegado lituano en Ginebra

Ginebra, 18.—Ha visitado nuevamente al secretario general de la Sociedad de Naciones el delegado permanente de Lituania.

Dicho delegado expresó su confianza en una solución pacífica del conflicto polaco-lituano.

### Preocupación

Varsovia, 19.—El conflicto fronterizo sigue siendo la preocupación de las Cancillerías de Polonia y Lituania y de la opinión pública de ambos países.

La Prensa polaca, en su mayoría, expresa sentimiento de respeto hacia la independencia lituana, pero añade que esta actitud debe ser correspondida.

De los puertos polacos han zarpado varias unidades de guerra rumbo a Noruega, sin duda para situarse, en momento preciso, a lo largo de las costas de Lituania.

Esta mañana el coronel Beck, ministro de Negocios Extranjeros, ha informado que el miércoles hará una exposición ante el Senado acerca de la marcha de los acontecimientos.

### Continúa el paso de tropas hacia la frontera

Varsovia, 19.—Las noticias de la Prensa de la mañana son de que durante la noche ha continuado el paso de tropas polacas por Vilna en dirección a la frontera, y que en Kovno reina una atmósfera de nerviosismo.

Algunas noticias coinciden en que el Gobierno de Lituania ha cursado una orden de movilización.

### Reunión secreta de la Cámara lituana

Kovno, 19.—Esta mañana la Cámara de los Diputados se ha reunido en



LA ANEXION DE AUSTRIA A ALEMANIA.—Primer día de los históricos acontecimientos. Soldados austriacos montan la guardia en las calles de Viena

sesión secreta. En principio ha sido aceptada la propuesta polaca, aunque se formulan algunas objeciones.

### El generalísimo polaco

Varsovia, 19.—Después de catorce horas de permanencia en Vilna, durante las cuales ha sido objeto de grandes manifestaciones de entusiasmo, el generalísimo del Ejército polaco ha marchado con rumbo desconocido.

### INGLATERRA

Londres, 19.—Han sido tomadas medidas para la recluta de voluntarios necesarios para asegurar la defensa pasiva de Londres contra los raids aéreos.

Las autoridades correspondientes han hecho público un manifiesto invitando a la población a ofrecer sus servicios en el tiempo más breve posible. Cien mil voluntarios (de ellos más de veinte mil mujeres), se han presentado ya para coadyuvar en la defensa de la capital.

## LA GUERRA Y AL MARGEN DE LA GUERRA

# El Estatuto del Mediterráneo y la integridad territorial de España según el Caudillo

Dicen los funcionarios de la Embajada francesa en Barcelona, que la mayoría de la población catalana quiere la rendición. La confusión de Barcelona se extiende a la provincia. En Port-Vendré esperan grandes contingentes de fugitivos.

### Declaraciones del Generalísimo

Paris, 19.—El comensal de la Agencia Havas en Salamanca ha sido recibido por el Generalísimo Franco, quien a preguntas del periodista ha declarado especialmente:

—El Estatuto del Mediterráneo no sufrirá modificación. Y con relación a la supuesta intervención en España, yo le aseguro que ni un pie de terreno será cedido a ninguna potencia. También carecen de fundamento los rumores de que se hace eco la Prensa extranjera sobre el envío de millares de alemanes e italianos a España.

En el terreno conquistado se encuentran las minas de Utrilla, feraces huertas y extensos olivares donde se produce el mejor aceite de España. Existen también industrias derivadas de la agricultura y la fábrica de carburo de calcio de Sástago.

Añadamos a esto el tremendo desastre en hombres sufrido por el Ejército rojo y las profundas repercusiones que ha tenido y está teniendo en las jilas y en la retaguardia enemiga.

### Esperando grupos de fugitivos

Perpignan, 19.—Ayer llegó a Port-Vendré un capitán de corbeta francés para dar órdenes a los barcos surtos en aquellas aguas. Son dos torpederos franceses y otras unidades mayores. Se supone que las órdenes están en relación con el anuncio de la llegada de grandes contingentes de fugitivos españoles por vía marítima.

También han llegado sesenta guardias marinas, suponiéndose que la

presencia de estas fuerzas también está relacionada con el mismo asunto.

### Lo que dicen los españoles y franceses llegados a Francia

Perpignan, 19.—Los pocos españoles que llegan procedentes de Barcelona y los funcionarios de la Embajada francesa en aquella capital que vienen a comprar víveres para el personal de dicha Embajada, señalan la terrible confusión que reina y dan cuenta de los bombardeos de la aviación nacional, cuyos proyectiles caen en los Ministerios y establecimientos militares que los rojos han establecido en el centro de la capital. También, y como quiera que se sabe que los servicios de los partidos extremistas han quedado instalados en los grandes hoteles, éstos son también objetivo militar. Una bomba que ha estallado en la puerta misma del Hotel Ritz, ha causado numerosas víctimas entre afiliados a la organización que tienen su domicilio en el citado edificio.

La agitación callejera no cesa y la liberación de anarcosindicalista continúa. El agitador Aurelio Fernández, que había sido encarcelado en Agosto de 1937, también ha sido puesto en libertad y ha vuelto a su despacho de la Ronda de San Pablo.

Informan también que los socialistas, y los comunistas, no cesan de pedir la movilización de todos los hombres comprendidos en la edad de dieciocho a cincuenta años. Las manifestaciones en las calles se multiplican y se improvisan los mítines, menoscabando los oradores a los presidentes de la Generalitat y de la inexistente República, Companys y Azafia, así como a todos los ministros, entre demostraciones de asentimiento de los oyentes. Algunos de esos oradores es-

## El general Varela, a su llegada a Segovia, es aclamado por el pueblo

En estos momentos se está celebrando una gran manifestación de entusiasmo frente al Ayuntamiento

Poco después de las cuatro ha llegado a Segovia el bilareado general Varela. En los límites de la ciudad, nuestro ilustre visitante fué recibido por el alcalde, que le dió la bienvenida en nombre del pueblo; el general Serrador, el gobernador militar, el gobernador civil, el delegado de Orden público, el presidente de la Diputación y otras autoridades civiles y militares.

Aunque no se sabía la hora exacta de la llegada, numeroso público esperaba en las calles por donde se suponía había de pasar el general Varela. El paso de la caravana fué acogido con grandes manifestaciones de simpatía, oyéndose muchos vivas al salvador de Segovia. El general Varela contestaba a estas muestras de entusiasmo con su simpatía característica.

Ante el edificio donde se hospeda se congregó una gran muchedumbre, que a la llegada del general prorrumpió en vótores entusiastas. El general Varela, al descender del coche, conversó afablemente con varios grupos, mientras desde los balcones se aplaudía frenéticamente al ilustre visitante.

En el momento de cerrar nuestra edición se está empezando a cumplir el programa de los actos preparados por el Patronato de la Colonia Varela que han de constituir un nuevo homenaje al general. Todas las autoridades civiles, militares y eclesiásticas, así como numerosas representaciones, se han personado en el Ayuntamiento para asistir a la recepción de carácter popular. En la plaza Mayor, ante las Casas Consistoriales, se ha estacionado un inmenso gentío que no cesa en sus vótores y aclamaciones. La banda de música de la Milicia Nacional está interpretando un escogido concierto. El entusiasmo es enorme.

Como todos esperábamos, Segovia se ha superado en su recibimiento al general Varela, prodigando sus manifestaciones de entusiasmo, que se repetirán durante toda la jornada de esta noche y alcanzarán su grado máximo en las solemnidades que mañana habrán de celebrarse.

## EN EL GUADARRAMA DE FRANCO

### El acemilero heroico

Hemos logrado nuestros deseos de charlar unos momentos con el general Serrador, estampa auténtica de veterania y altas virtudes militares, cuya acendrada modestia, no alcanza a impedir que sea por todos conocido como el «héroe del Alto del León» por su autonomía. Queríamos preguntarle acerca de la trascendencia de las operaciones que por él planeadas y dirigidas, habían llevado nuestras armas a las alturas de El Reventón, La Flecha y Malagosto. Pero nos estrella-mos ante su discreción, y queremos oír, la conversación se desvía donde él la quiere llevar que es la admiración que siente por los ejecutantes.

Todos, absolutamente todos, han jugado su papel de forma inmejorable: Desde los mandos divisionarios hasta el último soldado, todos se han distinguido, y así lo ha hecho saber a la superioridad el veterano general. Aunque, ¡claro!... hay hechos de mayor realce y entre éstos, el que a continuación relatamos:

Valentín Fernández Vaquero, es un muchachote fuerte, nacido en un pueblito zamorano de la cuenca del Duero (Tagarabuena, partido de Toro). En su casa «tienen caballerías», y él las sabe cuidar, por lo que apenas incorporada su quinta, se le designó como conductor de ganado, o para decirlo en jerga militar: se le nombró acemilero.

Tal vez algún día, se escriba la opo-pya del acemilero, que bien se lo merecen aquellos que con su esfuerzo y con su espíritu, consiguen hacer llegar a sus destinos, municiones, heridos y viveres. Sin ellos, sería imposible la guerra en las cumbres y bastaría fuesen de inferior calidad, para que una tropa de montaña por muy escogida que fuera, fracasase por completo.

Pero volvamos a nuestro Valentín, cuyo mulo es precisamente el que carga el botiquín de su batallón (75 del regimiento de la Victoria número 28), y lo encontramos la noche en que se escalonaron las posiciones marxistas, siguiendo un camino inverosímil de rocas descompuestas, trepando en increíbles equilibrios, junto a profundos cortes del terreno. Un paso en falso, y la preciosa carga caería en el vacío. Pero el animoso conductor ayuda a la bestia en los pasos difíciles, la acaricia y la anima con ese lenguaje cariñoso con que los amos de corazón hablan a sus animales: ¡Hala, valiente!, y cada penoso esfuerzo de la acémila, humedece sus ojos de irracional, y es como una muda prueba de agradecida sumisión al hombre.

La pendiente se hace cada vez más pina, el mulo jadea, pero hay que llegar. Y se presenta otro obstáculo, la nieve que cubre el sendero, y que alisa las laderas, ocultando aquí el obstáculo de un espeso matorral o de una peña, y disimulando allá la traicionera trampa de un hoyo o de un corte

del terreno. Muchas veces, se hunden, tropiezan, y caen, aquellos dos seres solidarios, en su modestia, de una gran empresa heroica, pero se levantan y con el deber por norte continúan hacia la cima. Hay que llegar. Allí arriba suenan ya los estampidos de las bombas de mano. Se ha establecido contacto con los puestos marxistas y se les ataca. Tal vez haya compañeros heridos, y de él, del muchachote zamorano, dependen los remedios que puedan salvar sus vidas. Hay que llegar. Y Valentín, azuca a su bestia, que agotada no puede más, y le pega, y le pega furiosamente para que siga, y entonces... no son sólo ojos irracionales los que se humedecen.

Llegan a una pendiente que estaba a la umbria, donde la nieve es hielo, y hombre y acémila resbalan, pero... hay que llegar. Arriba las detonaciones se suceden. ¿Qué hace él allí? Pero el mulo no puede seguir, sus patas se doblan, y no reacciona ni a las voces, ni a los palos. Entonces Valentín, lo descarga, se echa al hombro una de las cajas del botiquín, pasa el brazo por el ronzal, y con voluntad de hombre, consigue llegar a la guerrilla donde cae desmayado. Felizmente son pocas las bajas que tenemos, pero la acción no ha hecho más que empezar. La otra caja puede ser también necesaria y Valentín, apenas reanimado, deja su mulo al abrigo de unas peñas y baja a buscarla, repite su esfuerzo y cuando tras una escalada mil veces reemprendida, por un plano inclinado de espejo, está casi junto a la cima, cae exánime, y allí hubiera muerto agotado y helado si una pareja de enlaces del jefe de la columna no hubiera tropezado con él.

Durante muchas horas, trasladado ya al puesto de socorro, estuvo entre la vida y la muerte y cuando recibió su pleno conocimiento, fueron sus primeras preguntas para lamentar no haber dado fin a su faena y para interesarse por su mulo. Se negó a ser evacuado y al día siguiente seguía prestando a la Patria sus servicios con igual sencillez, con igual modestia y con igual heroísmo.

A sus padres, Marcos Fernández y Vicenta Vaquera, enviamos desde estas columnas una respetuosa y admiradora felicitación por haber dado el ser a un hombre de ese temple. Hacemos votos, porque bien pronto, feliz y gloriosamente ganada la guerra, por la suma de tantos heroísmos, le vean llegar sano y salvo, con la serena satisfacción del deber cumplido luciendo en el lado izquierdo de la guerrera la honrosa condecoración de la Medalla Militar, para cuya alta recompensa ha sido propuesto por sus superiores.

J. E. D.  
La Granja, 18 de Marzo de 1938.

pez Despret hicieron entrega de este obsequio y donativo a los alféreces provisionales don Anselmo Sanz Vinoso y don Anastasio Mateo Orive, y a 34 clases y soldados.

También se entregó por el jefe de Sanidad Militar y el director del Hospital de la Misericordia doctor don Leopoldo Moreno el obsequio indicado al teniente de Intendencia hospitalizado en dicho Centro don Antonio Millán Rodríguez.

Por cierto que este oficial fué también operado por el doctor González Bueno de un balazo en el vientre con seis perforaciones intestinales, encontrándose hoy restablecido.

Los obsequiados hacen presente al ilustre médico su gratitud, y el jefe de Sanidad militar así lo ha manifestado a las autoridades militares de la plaza.

## Las damas asturianas, de Buenos Aires dedican un recuerdo a la esposa del Generalísimo

Burgos.—La esposa del Generalísimo ha recibido en la mañana de hoy al encargado de Prensa en la representación de la España nacional en la Argentina, don José Ignacio Ramos, quien le hizo entrega de un artístico pergaminio con la firma de damas asturianas residentes en Buenos Aires, como recuerdo del magno acto público celebrado recientemente en la capital argentina por los asturianos allí residentes, que se adhirieron incondicionalmente a la causa española.

Igualmente le hizo entrega de una medalla de oro para Su Excelencia el Generalísimo, conmemorativa de dicho acto.

## Cuanto se diga de la suciedad, abandono y desolación de Caspe resultará pálido ante la realidad

### Carta dolorosa de un niño hijo de un sargento rojo

Entrar en Caspe era el objetivo del cronista en el día de hoy, donde nuestras tropas se dedicaron a la limpieza del terreno conquistado en los últimos dieciocho días, y también a limpiar el cuerpo, porque ¡hay que ver la cantidad de polvo que se traiga y recoge en estos páramos del Centro y Bajo Aragón!

Y en Caspe hemos entrado con el Tercio, que son las fuerzas que lo han ocupado en la mañana de hoy, relevando a las de ayer, tras de conquistarle y guarnecerle. ¡Lástima de ciudad! Cuanto se diga de la suciedad y abandono, de la desolación que allí hemos visto, resultará pálido ante la realidad.

Los habitantes de Caspe fueron evacuados a viva fuerza. Sólo una pequeña parte de personas pudieron evadirse a los montes cercanos, y hoy han empezado a regresar a su querida ciudad.

Ellos son los que nos han referido la barbarie de los rojos, que desde el martes último prepararon trenes especiales en los que metieron a los habitantes de Caspe, sin excepción alguna, ni hombres, ni mujeres, ni niños, muchos de los cuales, por ofrecer resistencia a dejar el pueblo, eran golpeados brutalmente.

La calle principal de Caspe, que debió ser centro y emporio de la vida ciudadana, ofrece un espectáculo de saqueo e incendio que no regatearon los rojos.

Caspe ha sido la sede del comunismo y anarquismo, pues todas las paredes de las casas aparecen cubiertas de carteles de propaganda de estas dos teorías, y en muchos círculos y balcones se ven carteles de oficinas de radio y propaganda. En la calle principal comienza una inmensa escalinata, en cuyos tramos existe un monumento al Sagrado Corazón de Jesús, del que sólo queda el pedestal y éste tiene las consabidas letras «U. H. P.»

La hermosa iglesia, casi catedralica, fué cartel de los rojos. En todas partes, en las casas, comercios, en las calles, por doquiera, repito, hay verdaderos montones de folletos y periódicos, todos ellos del mismo corte, de la misma nauseabunda proclividad, con chistes y dibujos en los que se hace figurar como protagonistas a los servidores de nuestra santa Religión.

Por toneladas pueden recogerse estas muestras de tolerancia espiritual y de cultura marxista. No estaría de más que se recogiesen y enviaran a los países que se dicen antorchas de la civilización y del progreso, para que se den cuenta de qué clase de gentuza están protegiendo y ayudando.

El número de prisioneros es fabuloso, entre ellos muchos extranjeros, y entre los extranjeros, franceses.

He estado largo rato entre ellos realizando mi acostumbrada colecta de documentos y hoy he cogido una cartita, pero carta elocuente. Es una carta que escribe un niño, hijo de un

BASTA HABER LEIDO LA CARTA QUE EL COMANDANTE ENCISO DIRIGE AL GENERAL MIAJA, PARA HACERSE CARGO DE QUIENES SON LOS QUE MANDAN LAS TROPAS DEL EJERCITO BOLCHEVIQUE ESPAÑOL.

EN LA REUNION QUE DICHO GENERAL TUVO EN EL PALACIO DE BUENAVISTA, EL 8 DE NOVIEMBRE, CON KLEBER, LOS RUSOS, DURRUTI Y LOS JEFES DE COLUMNAS, QUEDO BIEN AL DESCUBIERTO QUE LOS MILITARES SOVIETICOS SON LOS QUE DIRIGEN LA GUERRA EN LA ESPAÑA ROJA.

## Delegación provincial de "Asistencia a Frentes y Hospitales"

### Delegación de Madrid

Interesando a esta Delegación tener una relación de aquellas personas que, teniendo su residencia habitual en Madrid, se encuentren accidentalmente en esta capital y deseen trabajar en Madrid en los diferentes servicios dependientes de dicha Delegación, pueden pasar por las oficinas de esta Delegación provincial de Segovia, calle Cervantes, número 28. Horas: de once a doce de la mañana y de cuatro a seis de la tarde.

### La delegada provincial

## Por el triunfo de la Causa

Desde el día 25 inclusive del presente mes, las misas que se digan los días 9 y 25 de cada mes en la capilla del Sagrario, al pie de Nuestra Señora de la Fuencisla, siempre serán a las once. Las del día 9 se celebrarán para pedir a la Santísima Virgen el pronto triunfo de la causa, y las del 25, en desagravio al Santísimo Sacramento, por las innumerables ofensas que ha recibido en la zona roja.

## Al cielo

Ha subido al cielo, a los cuatro años de edad, la niña Raquel Unturbe González, hija de nuestro querido amigo, el conocido fotógrafo de esta capital, don Jesús.

La muerte de tan encantadora y angelical criatura ha sumido en el más grande de los desconsuelos a sus amantísimos padres y abuelos, por lo que los exteriorizamos nuestro pésame, deseándoles mucha resignación para soportar esta desgracia irreparable.

### Ecos de la provincia

## Carrascal de la Cuesta

### Solemnes honras fúnebres

El día 14 del actual se han oficiado en la iglesia de Carrascal solemnes funerales por el alma del ejemplar y heroico joven Félix Robledo Robledo, voluntario que fué desde los primeros días del glorioso Movimiento salvador herido en Abril último en el frente de Robledo de Chavela, y muerto el día dos de los corrientes, cara al enemigo, por Dios y por la Patria en el barrio del Terol (Madrid).

Ofició el señor cura párroco del pueblo, asistido por los de Sotosalbos y Losana. Como prueba de entrañable afecto al compañero, tan gloriosamente caído, dieron escolta al severo túmulo, adornado con la enseña nacional, todos los jóvenes de la localidad en correcta formación.

El templo era insuficiente para contener el gran concurso de fieles que con su asistencia quisieron rendir tributo de admiración y cariño al heroico joven en quien brillaron de manera extraordinaria todas las virtudes de esta raza, admiración del mundo entero.

Terminado el responso solemne, el señor cura párroco, en brevísimas palabras, exhortó a los fieles, que daban muestras de incontenta emoción, a que no lloraran muerte tan gloriosa, sino que la envidiaran y a que tomen por norte y guía a quien en todo momento supo ser cristiano tan fervoroso, hijo tan amante y patriota tan abnegado.

A la salida el jefe local de Falange Española Tradicionalista que asistió de uniforme con todos los afiliados, tras breve discurso de exaltación de las virtudes del finado, dió los «presentes» de ritual y entonó los himnos «Cara al sol», Oriamendi y el nacional, que fueron escuchados por los concurrentes con emocionante recogimiento y en posición de saludo.

Descanse en paz el heroico joven y reciban sus padres nuestro más sentido pésame.

Corresponsal

15-3-938.

## Nava de la Asunción

### Acto de afirmación católica

El domingo, día 20, tendrá lugar un acto de afirmación católica, en que tomará parte la presidente nacional de la Juventud Femenina de Acción Católica señorita María de Madariaga.

Todos los actos se celebrarán por la mañana. A las ocho y media habrá misa de comunión general; a las once, recibimiento a la señorita Madariaga con trajes regionales y, acto seguido, salve cantada en la parroquia; a las doce, recitación de poesías y cantos por las afiliadas de la Juventud y aspirantes; saludo a la hermana mayor por el señor cura párroco don José Díaz Zorrilla y discurso de la señorita de Madariaga.

Corresponsal

15-3-938. II Año Triunfal.

## Estebanvela

### Muerte gloriosa de un legionario

En el frente de combate de Sabiñánigo (Huesca) encontró la muerte, luchando por Dios y por España, el valiente soldado legionario Bonifacio Santamaría Alonso, hermano de los conocidos labradores de Saldaña de Ayllón señores Antonio, Gregorio y Romana, residente en este pueblo de Estebanvela el primero de los mencionados señores.

Al iniciarse el glorioso Movimiento nacional, hallábase en Madrid prestando servicio en el benemérito Cuerpo de la Guardia civil, pero debido a su exaltado fervor de patriotismo y sus grandes deseos de luchar en favor de nuestra santa causa, se evadió del infierno rojo, desafiando a la muerte, y solicitó acto seguido un puesto en nuestra filas de la brava Legión para defender a España.

Durante el tiempo que estuvo en

## Teatro Cervantes

Domingo, 20 de Marzo

Funciones a las cuatro y nueve y diez y media noche

1.º Servicio esmerado

Magnífica película cómica en dos partes y TECNICOLOR.

2.º La película nacional de estreno clamoroso.

## Madre Alegría

Una película que llega al límite de la emoción. Un tema sentimental humano, como jamás se hizo. Con intervención de LA NIÑA DE LA PUEBLA

campana, demostró varias veces su caísmo y arrojo por defender la Patria, hallando muerte gloriosa el pasado Noviembre en el momento frente de Huesca.

Descanse en paz el heroico soldado a la vez que enviemos a los hermanos y familia toda, nuestro más sentido pésame.

Corresponsal

15-3-938. II Año Triunfal.

## Día del "Plato único"

### "Lunes sin postre"

Se advierte y a la vez se hace saber al vecindario, que el próximo día 21 y martes 22, son los señores para efectuar la recaudación. Los mencionados días y fechas corresponden al «Plato único» de los días 24 y 31 y a «Los lunes sin postre» 21 y 28 del actual.

Los que no hubieran ingresado el importe de la quincena anterior, los días señalados, pueden realizarlo ésta, con un recargo del 10 por ciento.

Preséntate como buen español, mejor patriota a entregar tu aportación en la oficina recaudatoria correspondiente a tu parroquia. Con realza la voluntad del Caudillo, medias el hambre y el dolor y con tus deberes en la retaguardia.

## La música en los paseos

Programa de las obras que interpretará mañana domingo, a las doce de la Plaza Mayor, la banda de música de la Academia de Artillería y de Ingenieros:

1.º «Tercien!» pasodoble de Lope.

2.º «La rosa del Azafrán», selección.—Guerrero.

3.º «La plainte du chocher», vals de Balay.

4.º «El novio de la muerte», canciones nacionales; Scenes bohemiennes.

a) Prelude.

b) Serenade.

c) Marche.

d) Danse bohémienne, Bizet.

5.º «Balada gallega».—Montes.

6.º «Arcos de rosas», pasodoble de Mohedo.

F. E. T., cantos nacionales.

Lector: Si eres combatiente por España, no tires este periódico; dalo a tus compañeros o lézelo tú.

## Anuncios breves

Se venden dos novillos holandeses, de dieciocho meses, en Añe.

Vendo vacas de bueyes, y otras vacas a toda prueba; se venden un macho y dos chotos holandeses, de quince meses. Tratar, Rufino Agustín, en Sangarria.

Se alquila piso con cuarto de baño y termo, en el barrio de San Blas o sin ellos, con jardín. Paseo de Conde de Sepúlveda, 4. (Camino Nuevo).

Se vende una novilla primigenia, parida de tres días, abundante producción. Para tratar, con su hijo Francisco Lucifáñez, en Berny de rrosos.

Vendo vaca suiza, recién parida segundo. Para tratar, con Rufino Velasco, en Torrecaballeros.

Vendo puesto de piedras francesas, seminuevas, todo canto. Para tratar, Felcito de Andrés, en Valdelmajano.

Se venden en buenas condiciones un motor Semidiesel, 17 H.P., un alternador de 30 H.P., camioneta «Furgón», media tonelada. Dirigirse al teléfono 857, Segovia.

Vendo mil docientas arrobos de pelo de algarrobas y blanca, y un caballo de seis a siete años. Tratar, Abades, con José del Pozo.

Vendo con ternero o sin el vaso de la za del primero, parida de seis semanas, abundante producción. Para tratar, con Bienvenido Alvarez, en Zonzillo.

## SEÑORITA

Si quiere ir bien perfumada, compra el agua de colonia a granel en

## CASA VELASCO

Droguería y perfumería

Isabel la Católica, 2. Tel. 260

## Relación de los vecinos de los pueblos de la provincia de Segovia que han donado trigo para la suscripción provincial del Tesoro público

Brieva.—Don Tomás Martín, 25,10 fanegas.

Madriguera.—Don Hermenegildo Cerezo, 40.

Ciruelos de Coca.—Don Amós del Pozo Triviño, 15.

Campo de Cuéllar.—Don Mariano de Santos, 4; don Vicente Pascual, 3; don Jesús Cocero, 11; don Antonio Gómez, 4; don Vicente Muñoz, 5; don Mariano Aguado, 3; don Valeriano Pilar, 23; don Florentino Cocero, 4; don Mariano Pascual Gómez, 3; don Gerardo Pascual Gómez, 3; don Jesús Pilar Muñoz, 11; don Claudio Pérez Pinilla, 2; don Mariano Sastre Alvarez, 2.

Monterrubio.—Don Juan Llorente, 1; don José Montalvo, 4; don Fermín Aparicio, 2; don Martín Martín, 2; don Mariano Garcinuño, 2; doña Carmen García, 4; don José Garcinuño, 0,12; don Mariano Marugán, 4; don Hipólito Alvarez, 1; don Agustín Otero y doña María Acebes, 0,12; don Ignacio García y J. de Frutos, 2,36; doña Rufina Bravo y J. Llorente, 0,32; don Antonio Valverde y M. María, 3; don Mariano Alvarez y R. Molinero, 10; don Francisco Cubo, 1; don Eulogio Garcimartín, 1; don Pedro Alvarez, 4.

La Cuesta.—Don Florencio Gómez, 10,02; don Telesforo Gómez, 20,09; don Rafael Martín, 8; don Felipe Martín Mayor, 12,50.

Muñoveros.—Don Félix Martín, 11; don Venancio Heredero, 15,07; don Cruz Cristóbal Martín, 12,33.

El Guijar.—Don Remigio Guerdán, 8.

Arealillo de Cega.—Vecinos, 20,08.

Anaya.—don Enrique Sanz, 6; señor alcalde, en nombre de varios vecinos, 74,50.

## Un timbre de Correos con la efigie de Fernando el Católico

Burgos, 18.—El «Boletín Oficial del Estado publica, entre otras, la siguiente disposición:

Se autoriza la circulación de un timbre de Correos de 0,25 pesetas que tiene como característica un tamaño de 23 por 19 milímetros, con la efigie de Fernando «El Católico», en color rojo y con la inscripción «Correos. España. 25 céntimos».

## Un donativo del doctor González Bueno para cada clase y soldado herido en las últimas operaciones de la Sierra

El ilustre doctor don Carlos González Bueno, cirujano del Hospital de la Misericordia y jefe del Equipo quirúrgico especial de Cirugía abdominal, dando una nueva prueba de su generosidad, amor al Ejército y fervorosa adhesión al Generalísimo, ha entregado al jefe de Sanidad Militar de esta plaza un donativo de 25 pesetas para cada clase y soldado herido durante las últimas operaciones de la sierra, hospitalizados en Segovia, obsequiando además con cajas de cigarrillos habanos a los oficiales también heridos en las mismas operaciones.

En el día de hoy, el jefe de Sanidad Militar y el comandante director del Hospital Militar don Arturo Ló-

**Dr. Codina**  
de Madrid  
Accidentalmente en Segovia  
Especialista en  
**Pulmón y corazón**  
Ochoa Ondátegui, 4, pral. C.

**FINO COQUINERO**  
Amontillado finísimo  
**Osborne**

**ELECTRON**,  
UNICO TALLER  
que puede reparar  
SU RADIO  
(X) en Segovia: (X)  
JUAN BRAVO, 52, principal